



Assemblée générale

Distr. générale
22 mars 2012
Français
Original : anglais

**Comité spécial chargé d'étudier
la situation en ce qui concerne
l'application de la Déclaration
sur l'octroi de l'indépendance
aux pays et aux peuples coloniaux**

**Diffusion d'informations sur la décolonisation
d'avril 2011 à mars 2012**

Rapport du Secrétaire général

Résumé

Le présent rapport, établi en application de la résolution 66/90 de l'Assemblée générale, donne un aperçu général des activités menées par le Département de l'information dans le cadre de la diffusion d'informations sur la décolonisation, l'accent étant mis en particulier sur les différentes options qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination. Sauf indication contraire, il couvre la période allant d'avril 2011 à mars 2012.



I. Introduction

1. Au paragraphe 2 de sa résolution 66/90 du 9 décembre 2011, l'Assemblée générale a jugé important de poursuivre et d'accroître ses efforts pour diffuser le plus largement possible des informations sur la décolonisation, en mettant l'accent sur les différentes possibilités qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination et, à cette fin, a prié le Département de l'information, par l'intermédiaire des centres d'information des Nations Unies dans les régions concernées, de participer activement à la recherche de moyens nouveaux et novateurs de diffuser des documents dans les territoires non autonomes. Au paragraphe 3, elle a prié le Secrétaire général de développer davantage l'information fournie sur le site Web de l'Organisation concernant la décolonisation et de continuer à y inclure la série complète de rapports des séminaires régionaux sur la décolonisation, les déclarations faites et les documents spécialisés présentés lors de ces séminaires, ainsi que des liens vers l'ensemble des rapports du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Au paragraphe 4, elle a prié le Département de l'information de continuer de mettre à jour les informations affichées sur le site Web concernant les programmes d'aide destinés aux territoires non autonomes. Au paragraphe 5, elle a prié le Département des affaires politiques et le Département de l'information de mettre en œuvre les recommandations du Comité spécial et de continuer à prendre les mesures voulues en utilisant tous les moyens d'information disponibles – publications, radio, télévision et Internet – pour faire connaître l'action de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation.

2. Le présent rapport, établi en application de ce mandat, porte sur la période allant d'avril 2011 à mars 2012.

II. Séminaire régional pour les Caraïbes sur la décolonisation, Saint-Vincent-et-les Grenadines, du 31 mai au 2 juin 2011

3. Le Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux a tenu son séminaire régional annuel de 2011 à Kingstown (Saint-Vincent-et-les Grenadines) du 31 mai au 2 juin 2011. Le séminaire, organisé par le Gouvernement de Saint-Vincent-et-les Grenadines, s'est déroulé dans le cadre de la troisième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme (2011-2020).

4. Le Département a pris des dispositions pour qu'un attaché de presse du Siège aille couvrir le séminaire et a constitué un dossier à l'intention des médias qui a été distribué avant la manifestation. Il a également établi quatre communiqués de presse qui ont été traités par sa section du même nom et transmis au réseau des centres d'information des Nations Unies pour être diffusés au niveau local. Un message du Secrétaire général publié à cette occasion a également fait l'objet d'une large diffusion.

III. Compte rendu des questions examinées par l'Assemblée générale

Services destinés aux médias

5. Au cours de la période considérée, le service de presse du Département a publié 38 communiqués de presse sur la décolonisation, en anglais et en français, portant sur les réunions, déclarations et débats de divers organes des Nations Unies, notamment l'Assemblée générale, la Quatrième Commission (Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation) et le Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.

6. Le Centre d'actualités de l'ONU a continué d'assurer une couverture régulière, dans les six langues officielles, des travaux de l'Organisation sur la question de la décolonisation. Grâce à plus d'un million de pages consultées en moyenne par mois, le portail d'actualités en ligne a pu renforcer encore la diffusion de ses articles au moyen de flux RSS (syndication vraiment simple de contenus Web), de courriers électroniques envoyés à quelque 50 000 abonnés et de comptes Facebook et Twitter en anglais et français.

Site Web de l'ONU

7. En juillet 2011, la Section des services Web du Département a lancé un site complètement réaménagé et actualisé sur le thème des Nations Unies et de la décolonisation, accessible dans les six langues officielles. Depuis lors, toutes langues confondues, 21 000 pages ont été consultées sur le site, dont le Département continue d'assurer l'entretien et la mise à jour. En mai 2011, la Section a inauguré un site consacré à la Semaine internationale de solidarité avec les peuples des territoires non autonomes (du 25 au 31 mai) dans les six langues officielles. Elle maintient par ailleurs une page décolonisation sur le portail des Questions thématiques (<http://www.un.org/fr/decolonization/>).

Télévision des Nations Unies

8. Au cours de la période considérée, la Télévision des Nations Unies a traité en détail des aspects liés à la décolonisation, notamment le rapport de l'UNRWA à la Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation, dont la présentation a été retransmise en direct, et sous forme de synthèses des faits marquants de l'actualité, aux clients et diffusée au format Web sur le site multimédia de l'ONU. Les délibérations autour du texte de consensus consacré à la question de Porto Rico par le Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux ont également été diffusées sur Internet, en direct et à la demande, à l'instar d'autres réunions telles que la 81^e séance plénière de l'Assemblée générale sur le thème des territoires non autonomes et des questions connexes.

9. La conférence de presse donnée par le Secrétaire général en Nouvelle-Zélande au mois de septembre 2011, au cours de laquelle il a évoqué des aspects liés à l'autodétermination, a formé la base d'un reportage relayé par UNifeed, le flux

d'actualités de la télévision mis à la disposition des organismes de radiodiffusion. Les conférences de presse du Ministre des relations extérieures de l'Argentine et du Représentant permanent du Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord auprès de l'Organisation des Nations Unies portant sur la situation des Îles Falkland (Malvinas) ont été retransmises en direct, diffusées sur le Web et intégrées dans un flux d'actualités. Comme indiqué précédemment, le service de diffusion sur le Web de l'ONU a couvert durant la période considérée un total de cinq manifestations liées à la décolonisation, ce qui représente sept heures de retransmission en direct et d'archives vidéo.

Radio des Nations Unies

10. La Radio des Nations Unies, qui émet dans les six langues officielles ainsi qu'en portugais et en kiswahili, a couvert le séminaire régional annuel du Comité spécial, qui s'est tenu à Saint-Vincent-et-les Grenadines du 31 mai au 2 juin 2011. Un producteur radio expérimenté a été dépêché à Kingstown à cet effet. Les conclusions et recommandations du séminaire ont été examinées par le Comité spécial à sa session de fond de juin et communiquées ensuite à l'Assemblée générale.

11. La Radio des Nations Unies a également retransmis les sessions du Comité au sujet des États suivants : Anguilla, Bermudes, Gibraltar, Guam, îles Caïmanes, îles Falkland (Malvinas), îles Turques et Caïques, îles Vierges américaines, îles Vierges britanniques, Montserrat, Nouvelle-Calédonie, Pitcairn, Porto Rico, Sahara occidental, Sainte-Hélène, Samoa américaines et Tokélaou, ainsi que les conférences de presse du Ministre des relations extérieures de l'Argentine et du Représentant permanent du Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord auprès de l'Organisation des Nations Unies.

Phototèque des Nations Unies

12. La Phototèque des Nations Unies a elle aussi couvert les travaux du Comité spécial et en a diffusé les photographies sur son site Web. De nombreuses photographies historiques liées à la décolonisation ont également été mises en ligne sur le site pendant cette période.

IV. Services à l'intention des visiteurs

13. Il a toujours été question de la décolonisation et des rôles du Conseil de tutelle et du Comité spécial dans les exposés présentés lors des visites guidées du Siège de l'ONU organisées par le Département. Deux jeux de cartes sur ce thème, où figurent faits et chiffres, ont permis aux guides d'exposer aux visiteurs le processus historique de la décolonisation et de leur préciser les emplacements des actuels territoires non autonomes. Cet aspect a été abordé dans le cadre des visites audioguidées destinées tant aux adultes qu'aux enfants.

V. Bibliothèque Dag Hammarskjöld

14. La Bibliothèque Dag Hammarskjöld offre en permanence des services de recherche et d'information sur la décolonisation et les questions qui s'y rapportent. Au cours de la période considérée, elle a dû faire face à une demande accrue à cet égard en raison du grand nombre de pays, en particulier d'Afrique, qui célébraient et commémoraient leur cinquantième ou soixantième anniversaire d'indépendance. Les demandes ont émané principalement de représentants, de membres du personnel et d'universitaires qui souhaitaient exploiter à fond les riches archives documentaires de l'Organisation, notamment les discours historiques, traités, cartes, rapports du Conseil de tutelle et autres sources d'information pertinentes.

15. Poursuivant son programme de numérisation, la Bibliothèque a continué à numériser et à afficher de plus anciens documents importants sur le système à disques optiques pour que de plus en plus de pièces précieuses sur la décolonisation puissent être consultées sur Internet, tout en sauvegardant les originaux. Durant la période à l'examen, la plupart des documents historiques publiés au sujet de la décolonisation entre les cinquième et trente-deuxième sessions de l'Assemblée générale ont été numérisés, offrant ainsi un accès nettement plus large à ces ressources. Il s'agit notamment des versions anglaise, française et espagnole des rapports du Conseil de tutelle pour la période allant de 1949 à 1974, et du recueil en quatre volumes des rapports du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.

VI. Publications des Nations Unies

16. Durant la période à l'examen, le Département a poursuivi l'élaboration du volume 62 (2008) de l'*Annuaire des Nations Unies*, qui rend compte de manière très détaillée des préoccupations et des activités de l'Organisation, notamment du processus de décolonisation, pour l'année en question. Ce volume, dont la publication est prévue au deuxième trimestre de 2012, recense les travaux de l'Assemblée générale, de la Quatrième Commission et du Comité spécial, traite de questions générales touchant à la décolonisation et rend compte du soutien apporté par le Conseil économique et social aux territoires non autonomes.

17. En mai 2011, le Département a publié (en anglais) une nouvelle édition de la brochure *ABC des Nations Unies*, dont tout un chapitre, accompagné d'appendices, retrace l'historique des contributions que l'Organisation des Nations Unies a apportées jusqu'ici à l'œuvre de décolonisation. Paru en français en février 2012, l'ouvrage devrait être disponible dans sa version espagnole en avril 2012 et sera par ailleurs traduit dans plusieurs langues locales.

VII. Groupe de conception graphique

18. Le Groupe de conception graphique du Département a travaillé en collaboration avec le Département des affaires politiques à la création d'une charte graphique pour les affiches, cartes postales et produits en ligne destinés à marquer la troisième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme (2011-2020).

Cette charte graphique sera également utilisée sur les supports de promotion du séminaire régional annuel.

VIII. Centres et services d'information des Nations Unies

19. Le réseau de centres d'information des Nations Unies a continué à diffuser des informations sur la décolonisation et à promouvoir l'action de la Quatrième Commission, souvent dans des langues locales, auprès des étudiants, des membres de la société civile et des médias.

20. Le Service d'information des Nations Unies à Genève a publié des communiqués de presse sur les activités du Conseil des droits de l'homme et d'autres organes créés en vertu d'instruments relatifs aux droits de l'homme et les travaux de spécialistes des droits de l'homme sur les effets de la colonisation et de la décolonisation dans le cadre des examens par pays. Les thèmes de la décolonisation ont également été abordés de manière occasionnelle lors des séances d'information bihebdomadaires organisées par le Service. Des renseignements sur la décolonisation et le rôle du Conseil de tutelle dans ce processus ont été ajoutés aux visites guidées du Palais des Nations organisées par le Service ainsi qu'aux programmes d'information établis à l'intention des groupes de visiteurs. Environ 95 000 visiteurs ont effectué la visite guidée en 2011.

21. Les travaux de l'ONU dans le domaine de la décolonisation ont fréquemment été cités lors des exposés présentés et des visites guidées proposées par le Service d'information des Nations Unies à Vienne, essentiellement à titre d'illustration des principales activités et réalisations de l'Organisation. En 2011, plus de 50 000 personnes ont effectué des visites guidées à Vienne et quelque 7 000 ont assisté à des exposés et à des conférences. En outre, des informations sur des questions de décolonisation ont été communiquées à des membres de la société civile et des organisations non gouvernementales de Vienne.

IX. Conclusions

22. **Le Département de l'information, dont le rôle consiste à faire mieux connaître l'Organisation auprès du grand public, continue de diffuser des renseignements au sujet de la décolonisation. Tant par les voies classiques qu'en tirant avantage des nouvelles technologies de l'information et des communications, il ne cesse de souligner la nécessité d'une application immédiate et totale de la Déclaration de 1960 sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Les travaux du Comité spécial, soit l'organe intergouvernemental qui se consacre exclusivement au programme de décolonisation de l'Organisation des Nations Unies, restent au centre des activités d'information du Département auprès des médias, de la société civile et des établissements d'enseignement.**